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EL CONSEJO UNIVERSITARIO APROBÓ MANTENER RECURSOS A LOS MAESTROS
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ESCRIBE

 FUERON EMBOSCADOS POR 
     AL MENOS 7 TIRADORES

MEDEL DETENIDO 
POR PEDOFILIA
La Fiscalía General de Puebla cumplió una orden de aprehensión contra José Elías Medel Galindo, excandidato 
a diputado investigado por divulgar fotografías de presunto contenido de pederastia con su hija menor de edad, 
informó la FGE 

El rector de la BUAP, Alfonso Esparza Ortiz, detalló que fueron contratadas 850 personas, de las cuales el 62 por ciento son mujeres y el porcentaje restante  El rector de la BUAP, Alfonso Esparza Ortiz, detalló que fueron contratadas 850 personas, de las cuales el 62 por ciento son mujeres y el porcentaje restante  
hombres; con ello se resalta la equidad de género que ha buscado la institución.hombres; con ello se resalta la equidad de género que ha buscado la institución.   Foto: Especial

El 29 de marzo 
podría iniciar 
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en zona sur de 
Puebla
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  SUMAN 200 CASOS DE EFECTOS SUMAN 200 CASOS DE EFECTOS 
ADVERSOS A POBLANOS QUE ADVERSOS A POBLANOS QUE 
FUERON VACUNADOSFUERON VACUNADOS

 SE REGISTRAN 233 CASOS  SE REGISTRAN 233 CASOS 
NUEVOS DE COVID-19 NUEVOS DE COVID-19 

ONG presenta 
'Territorio seguro', 
para reconocer 
los lugares mas 
inseguros para las 
poblanas
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Claudia Rivera 
pide se publique 
Ley Agnes
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Ya pasó un mes de 
que se aprobó la ley
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Ciudadanos 
y cámaras 
empresariales piden 
a aspirantes a la 
diputación federal 
presenten su #3de3
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Con adecuación presupuestal, los 
docentes BUAP mantendrán estímulos

La federación es la responsable de no vacunar a 

todo el personal médico del IMSS y el ISSSTE.

El secretario de Salud, José Antonio Martínez 

García, afirmó que en los hospitales públi-

cos que atienden a enfermos de Covid-19 se 

aplicaron en su totalidad vacunas al personal. 

Explicó que han insistido ante el gobierno fede-

ral para que se vacune a todos los colaboradores 

de centros de salud que tratan con pacientes de Covid, pero no han 

obtenido respuesta.

Ante las manifestaciones del personal de clínicas familiares del 

IMSS y del ISSSTE realizaron ayer en demanda de vacunas, el 

funcionario reconoció el desempeño de todos los trabajadores y 

dijo que “definitivamente están en la trinchera” para atender a los 

pacientes, sólo que no les hacen caso.

El pasado miércoles, empleados del IMSS y del ISSSTE protestaron 

en las unidades médicas de la capital e interior del estado para exigir 

vacunas, pues consideran que su vida está en riesgo. Salud reportó 

que 162 médicos han fallecido por la pandemia además de 50 enfer-

meras y enfermeros.

Los médicos, enfermeras y trabajadores administrativos del Seguro 

Social en Puebla, Zacapoaxtla, Tehuacán y Atlixco se manifesta-

ron para exigir a las autoridades que se les apliquen las vacunas 

contra Covid-19, y a algunos los dejaron en espera de la segunda dosis.

Han interpuesto recursos para que se les dé información del por qué 

no han recibido la vacuna o por qué se quedó incompleta la aplicación, 

sin embargo, la respuesta oficial ha sido que ya están por enviar el 

biológico. Pero hasta ahora, el personal médico está abandonado.

Tras las protestas e impugnaciones, Acción Nacio-

nal acordó poner a consulta la candidatura a 

la presidencia municipal de San Andrés Cho-

lula, pero la aspirante y ex diputada federal 

Blanca Jiménez Castillo dijo que se trata de 

una simulación.

La presidenta estatal Genoveva Huerta Villegas anun-

ció que la consulta a la militancia se realizará el domingo, tras la opo-

sición a la designación de Raymundo Cuautli Martínez, quien insistió 

que su designación es legal y fue tomada por la Comisión Permanente 

Huerta señaló: “Con el objetivo de fortalecer la unidad del @

PANPUEBLA, en San Andrés Cholula, me reuní con aspirantes a 

la presidencia municipal. Acordamos por mayoría una consulta 

indicativa a efectuarse el domingo, para que la militancia de @

AccionNacional decida quién los representará”, publicó en Twitter. 

Minutos después Jiménez Castillo acusó en su cuenta de Facebook 

que la reunión fue una simulación, pues ya había arreglos previos 

con algunos de los más de 20 aspirantes para que votaran a favor 

de la consulta.

San Andrés Cholula se le está atragantando a los panistas.

Cuando en política la guerra es sucia a todos 

mancha y eso está sucediendo en la elección 

de gobernador en Nuevo León.

La sombra de NXIVM,se pronuncia Nexium, 

apareció en la campaña electoral. El Par-

tido Revolucionario Institucional (PRI) filtró 

un vídeo en el que se ve a Clara Luz Flores, 

candidata de Morena al Gobierno de Nuevo León y puntera en las 

encuestas, mientras dialoga con Keith Raniere, fundador de la secta 

y condenado en octubre pasado a más de 120 años de prisión por 

delitos como tráfico de personas, explotación sexual y posesión 

de pornografía infantil.

“Entonces cuando hay gobiernos que toman medidas populistas, 

aunque no sean las mejores económicamente para el país o para 

el gobierno que representan, pero son lo que la gente que quiere, 

están en lo correcto”, pregunta entre risas la aspirante a Vanguardia, 

como el autoproclamado gurú de la superación personal se hacía 

llamar por sus seguidores, en un extracto de la grabación.

“Los políticos son electos a menudo al darle a la gente lo que quieren o lo 

que creen que quieren y no lo que necesitan”, explica Raniere en inglés.

La conversación se grabó a mediados de 2016 en Albany, Nueva 

York, sede principal del grupo, pero nunca se publicó en la antigua 

página web de la organización, señaló una fuente de NXIVM.

Los golpes los lanza Adrián de la Garza, el candidato priista, contra 

su rival. El primero desentierra la pertenencia de Flores a la secta, 

un tema que se ha utilizado para descarrilar su carrera política 

desde hace al menos dos años.

El segundo cuestiona su afiliación a Morena, el partido del presidente 

López Obrador, descalificado como populista por los opositores, 

después de que la aspirante renunciara al PRI en febrero de 2020 

tras más de dos décadas de militancia.

El vídeo era parte de una serie que se llamaba Keith Raniere Con-

versations, ideada hace poco más de cinco años por el propio líder 

y la cúpula del grupo para limpiar su imagen en redes sociales.

Primero la candidata negó que existiera relación alguna, incluso dijo 

no conocerlo, pero ante su publicación tuvo que aceptarlo y ahora 

se sabe que el vídeo de Flores, uno de los últimos en grabarse, no fue 

autorizado por su equipo de comunicación y por eso no vio la luz.

La guerra sucia está a lo que da y eso que apenas empiezan las 

campañas.

La

E

ral

Cu

m

candidata de Morena

El Rector Alfonso Esparza reconoció la 
sensibilidad y visión de la directora General de 

Educación Superior Universitaria e Intercultural 
de la SEP, Carmen Enedina Rodríguez
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ELEAZAR GÓMEZ OBTIENE LIBERTAD 
CONDICIONAL; SE SOMETERÁ A 
TRATAMIENTO PSICOLÓGICO
Eleazar Gómez aceptó que incurrió en violencia 
contra su entonces novia ‘Tefi’ Valenzuela, por lo 
que se someterá a tratamiento psicológico

“MI ERROR FUE PARTICIPAR EN UN CURSO 
DE SUPERACIÓN PERSONAL”, RESPONDE 
CLARA LUZ TRAS DARSE A CONOCER 
VIDEO CON EXLÍDER DE NXIVM
Clara Luz Flores, candidata por Morena a la Gubernatura 
de Nuevo Léon, respondió a la publicación de un video 
donde se le ve con el exlíder de NXIVM

DOS ESPECIES DE ELEFANTES 
AFRICANOS ENTRAN A LISTA DE 
ANIMALES EN PELIGRO DE EXTINCIÓN

INE DECIDIRÁ SANCIONAR A 59 CANDIDATOS; 
SALGADO MACEDONIO ASEGURA QUE NO SE 
QUEDARÁ CON LOS BRAZOS CRUZADOS
Entre los candidatos se encuentra Félix Salgado Macedonio, 
quien va por la gubernatura de Guerrero, y Víctor Hugo Romo, 
quien busca reelección en Miguel Hidalgo

Los elefantes de la sabana y africano de bosque 
fueron añadidos a la ‘Lista Roja’ de la Unión 
Internacional para la Conservación de la Naturaleza
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Claudia Rivera pide que se publique Ley 
Agnes; ya pasó un mes de que se aprobó 

La Canaco espera una 
derrama económica de 
480 mdp en turismo 
para Semana Santa
La Cámara Nacional de Comercio 
(Canaco) Puebla, para Semana Santa 
espera un repunte en ventas de 480 
millones de pesos en el sector turístico 
y comercio.

El presidente, Marco Antonio Prós-
peri Calderón, que si bien esta proye-
cción no es similar a la que tenían 
en años previos a la pandemia de 
Covid-19 , el incremento en ventas 
representa un avance en la recu-
peración de la economía después de 
meses de permanecer cerrados.

“En este 2021 el panorama es más 
alentador, para esta temporada se 
tienen expectativas superiores al año 
pasado pues se espera una derrama 
económica por encima de los 480 mil-
lones de pesos al interior del Estado de 
Puebla que si bien no se compara con 
cifras registradas en años anteriores a 
2020 sí representa un incremento en el 
ingreso de las empresas”, acotó.

Finalmente, reiteró el llamado a los 
poblanos para no bajar la guardia ante la 
pandemia durante el periodo vacacional 
de Semana Santa y extremar los cuida-
dos para evitar un contagio de Covid-19 
que ponga en riesgo sus vidas.

 ALMA MÉNDEZ

No tiene más tiempo, por eso el presidente Andrés Manuel López 

Obrador reconoció tácitamente el miércoles pasado la falta de personal 

y efectivos disponibles para aplicar la cantidad de dosis de vacunas 

con las que empieza a contar el país, y vivimos ante el riesgo de una 

tercera ola.

Anunció, ese día y lo ratificó el jueves, que intervendrá el Ejército y 

la Marina con su personal médico y logística y todo el sector Salud 

para acelerar el ritmo de inmunización; sumó a la estructura federal 

y a los gobiernos estatales a ese fin.

Hasta el martes, la población vacunada sumaba 5,6 millones de personas, 

pero hay más de cuatro millones de dosis que no han sido aplicadas.

La realidad es inobjetable, sus científicos lo han engañado y en los 

tres primeros meses del año no pudieron cumplir la meta de vacunar 

a los casi 15 millones de mexicanos mayores de sesenta años.

Ante el objetivo de inmunizar a 117 millones de personas, aproxi-

madamente 200 mil dosis diarias, con base en información del sub-

secretario de Salud, Hugo López-Gatell, se alcanzaría éste objetivo 

como mínimo hasta dentro de un año y medio.

Estados Unidos anunció que la inmunidad de rebaño, alrededor del 

70% de la población con al menos una dosis, ellos la podrán alcanzar 

en agosto próximo, con un ritmo de más de dos millones de vacunas 

aplicadas diariamente.

Las últimas cifras sobre dosis disponibles y otras aún no envasadas 

que dio a conocer esta semana la subsecretaria de Relaciones Exte-

riores, Martha Delgado, contemplan un excedente de 4,1 millones de 

vacunas disponibles y además otros 17 millones de dosis que faltan 

por envasar de CanSino, 5 millones, y AstraZeneca,12 millones. 

Ambas farmacéuticas sufrieron retrasos en el proceso desde su llegada 

a México por la falta de insumos clave en la cadena de suministro.

Mientras México vacuna a un ritmo de 200 mil dosis al día, en los 

frigoríficos esperan al menos cuatro millones de dosis que no se están 

aplicando por falta de previsión y personal disponible.

Una carrera contrarreloj que el presidente López Obrador pretende 

atajar con sus principales aliados, los militares, la estructura de su 

gobierno y ahora sumará a las administraciones estatales.

El presidente anunció que las secretarías de la Defensa y la Marina, ten-

drán la oportunidad de cumplir con uno de sus deberes para los que 

especialmente fueron creados, el apoyo logístico en una crisis.

Además de todo el personal médico dependiente de la federación, su estruc-

tura administrativos y las administraciones locales se sumarán a tal fin.

El incremento del ritmo de vacunación se ha anunciado no solo por 

el excedente de dosis disponibles y la falta de capacidad actual, sino 

también por las que esperan que lleguen este fin de semana.

El inquilino de Palacio Nacional explicó que a esos cuatro millones 

se le agregarán otros 2,7 millones más de AstraZeneca que enviará 

envasadas el gobierno de Estados Unidos el próximo domingo.

López-Gatell con sus cuentas alegres comentó que esperaban que 

el ritmo aumentara en las próximas semanas con la vacunación de 

ciudades más grandes, una de ellas será Puebla a partir de este fin 

de semana. “Hasta las 300 mil dosis al día, quizá 500 mil o 600 mil”.

El subsecretario López Gatell señaló que esa diferencia entre lo que 

se tiene y lo que se aplica a los lugares remotos en los que se está 

poniendo la vacuna, sitios “que no han tenido servicios públicos, ni 

transportes, ni comunicaciones, zonas rurales de orografía compli-

cada donde se tarda más tiempo en llegar”, lo cual es relativo porque 

ellos diseñaron la estrategia.

Una cuarta parte de los 15 millones de personas mayores viven en 

zonas rurales más o menos remotas. También argumentó que los 

estados no informan aún sobre el personal sanitario que está en pri-

mera línea del Covid-19, lo cual es falso porque esos datos los tuvieron 

desde el primer momento los gobiernos locales y los informaron a la 

federación, ahora el resto de personal médico también reclama ser 

vacunado porque están expuestos al riesgo del contagio.

Ante las elecciones del 6 de junio, es decir dentro de poco más de 70 

días, la aceleración de la vacunación es uno de los objetivos presiden-

ciales principales de campaña en todo el país.

La entrada del Ejército y la Marina será clave especialmente después 

de las vacaciones de Semana Santa.

Ningún gobernador y menos el presidente de la República en plena 

campaña electoral querrá hacer frente a una tercera ola.

“Ahora va bajando el número de contagios, pero tenemos que apurar-

nos para vacunar de modo que, si hay un rebrote, nos agarre vacuna-

dos sobre todo a los adultos mayores”, insistió un preocupado López 

Obrador, a quien sus “científicos” le han mentido y le han fallado.

fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Alberto Crisanto

A un mes de que el Congreso local 
aprobó la Ley Agnes en Puebla, y no se 

presidenta, Claudia Rivera Vivanco ex-
hortó a la administración estatal agilice 
este trámite. 

Claudia Rivera señaló que es urgente 
la publicación de la Ley, ya que existe un 
sector de Puebla al que se le debe respe-
tar sus derechos. 

“Si consideremos en este sentido ur-

de la Ley que fue aprobada en lo gener-
al, todavía falta seguir avanzando, pero 
fue aprobada ya en lo general para ga-
rantizar estos derechos a la comunidad 
tras”, declaró. 

Enfatizó que no fue un trabajo fácil 
que el Congreso de Puebla haya avala-
do esta Ley, ya que hubo varios años de 
lucha para visibilizar la problemática que 
enfrenta las personas trans. 

“No fue un trabajo nada fácil, esta-
mos hablando que al rededor de 2008 
en Ciudad de México ocurre este proceso 
después de años de lucha y más de 10 
años después es que en en nuestro esta-
do llegan esos derechos para una parte 
de nuestra población”, señaló. 

Cabe recordar que fue el 25 de febre-
ro cuanto el Congreso de Puebla aprobó 
la ‘Ley Agnes’, el cual permite el recon-
ocimiento del derecho a la identidad de 
género autopercibida de las personas.

Con 34 votos a favor, 0 en contra y 6 
abstenciones, diputadas y diputados lo-
cales aprobaron en lo general la Ley de 
Identidad de Género.

 SILVINO CUATE

Recordar que fue el 25 de febrero 
cuanto el Congreso de Puebla 
aprobó la ‘Ley Agnes’, el cual 
permite el reconocimiento del 
derecho a la identidad de género 
autopercibida de las personas.
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Ayuntamiento señala que 
IEE busca imponer mordaza 

Centro Integral de 
Servicios (CIS) en Puebla 
se encuentra en un litigio 
confirma Miguel Barbosa 
El gobernador Miguel Barbosa Huerta dio a 
conocer que el Centro Integral de Servicios 
(CIS) en Puebla se encuentra en un litigio 
por las deudas que heredaron las adminis-
traciones pasadas a través de los Proyec-
tos para la Prestación de Servicios (PPS) y 
de Asociación Público Privada (APP). 

Barbosa Huerta adelantó que su ad-
ministración buscará promover un litigio 
para el Museo Internacional Barroco (MIB) 
y la plataforma Audi. 

El titular del Poder Ejecutivo señaló que 

de Servicios (PPS) y de Asociación Público 
Privada (APP) son un modelo fraudulento 
que se impulso en gobiernos pasados. 

“Yo creo que las cosas de las obliga-
ciones de pago que nos heredaron los 

-
uras de esas que había y que fue parte 
de un diseño fraudulento que se instaló en 
Puebla por empresas que fueron contrata-
das para ello, deben de verse, se los digo 
claro, en cuantas causas puede haber, hay 
o habría, en el CIS, en el barroco, y en 
plataforma Audi (...) donde ya tenemos 
planteado un litigio es el caso del CIS, nos 
falta plantear el tema del Barroco que es 
muy grande y el tema de Plataforma Audi”, 
comentó. 

Cabe recordar que el gobernador, des-
de el inició de su administración, se com-
prometió a terminar con las deudas que se 
generaron en años anteriores.

 SILVINO CUATE

Maurer presenta 
iniciativa para 
reactivación de Pymes 
desde el gobierno 
estatal y municipal

-
tivación económica de las pequeñas 
y medianas empresas (Pymes), el 
diputado Emilio Maurer Espinosa pre-
sentó la Iniciativa para que el gobierno 
estatal y municipal pueda contratar los 
servicios de al menos el 80% de prov-
eedores locales.

Esto con el objetivo de apoyar a 
las empresas que fueron afectadas en 
la disminución de sus ingresos y baja 
demanda de sus productos o servicios, 
debido a la pandemia de Covid-19.

Dicha iniciativa presentó como De-
creto para reformar el artículo 46 y 
adicionar la fracción XIX Bis al artículo 
6 de la Ley de Adquisiciones, Arren-
damientos y Servicios del Sector Públi-
co Estatal y Municipal y fue turnada a 
la Comisión de Desarrollo Económico 
para su análisis y dictaminación corre-
spondiente.  ALMA MÉNDEZ

PIDEN NORMALISTAS SE LES EMITA SU TÍTULO 
O SE LES DEJE PRESENTAR EL EXAMEN PARA 
PODER ACCEDER A UNA PLAZA

Después de que el Instituto Electoral del 
Estado (IEE) determinó una serie de medi-
das cautelares al Ayuntamiento de Puebla 
con motivo de una presunta promoción 
personalizada de la alcaldesa Claudia Ri-
vera Vivanco, el titular de la Secretaría 
del gobierno capitalino, Edgar Damián 
Romero Suárez, argumentó que el órgano 
electoral pretende colocar una mordaza al 
gobierno municipal para que no responder 
los ataques que recibe.

Ayuntamiento de Puebla tiene la respons-
abilidad de informar a la ciudadanía sobre 
las acciones que realiza, entre los más 
importantes son los proyectos de infrae-
structura y programas sociales que se em-
pezaron a implementar con la llegada de 
la pandemia. 

Además, criticó que el IEE sólo le dio 
dos días al Ayuntamiento de Puebla para 
presentar pruebas y alegatos a su favor, 
cuando en otros casos, este órgano elec-
toral no ha actuado con la misma prontitud. 

En el uso de la palabra, la coordinadora 
de Comunicación Social del Ayuntamiento 
de Puebla, Magaly Herrera López, aseguró 
que la alcaldesa y al igual que los secre-
tarios han tomado cursos para respetar la 
ley electoral. 

Dijo que el gobierno municipal ha sido 
cuidadosos en el uso de las redes sociales 
del Ayuntamiento.

 SILVINO CUATE

Edgar Damián Romero Suárez, 
argumentó que el órgano electoral 
pretende colocar una mordaza al 
gobierno municipal para que no 
responder los ataques que recibe.

Estos jueves normalistas proveniente de 
diversas escuelas, se manifestaron a las 
afueras de la Secretaría de Educación de 
Pública (SEP), para exigir que se acelere 
su proceso de titulación, ya que por la 
pandemia de Covid-19, los podría dejar 
fuera del trámite para conseguir una plaza 
en este próximo ciclo educativo.

Los manifestantes mencionaron que en 
caso de que no se reactive el trámite, se 
les permita presentar examen para con-
tender por una plaza, pues de lo contrario 

no tienen la oportunidad para acceder a 
este derecho.

Y es que aseguraron que existen un 
retraso de un año, sin embargo, existen 
pasantes con más tiempo sin un título y 
eso les ha cerrado la puerta para poder 
acceder a una plaza.

Amagaron que en caso de que la SEP 
Estatal no les resuelva, podrían realizar 
más protestas a modo de que les den una 
solución inmediata a su petición.

 ALMA MÉNDEZ

Amagaron que en caso de que 
la SEP Estatal no les resuelva, 
podrían realizar más protestas

Con el objetivo de impulsar la 
presentación y publicación de 
las declaraciones #3de3 de los 
aspirantes a ocupar un lugar en 
la Cámara de Diputados Feder-
al, ciudadanos y empresarios 
realizan mesas de trabajo.

Dicha iniciativa es impul-
sada por el Comité de Partic-
ipación Ciudadana del Siste-
ma Nacional Anticorrupción 
y las organizaciones Borde 
Político, Coparmex Nacion-
al, Impunidad Cero, México 
¿cómo vamos? Mexiro, Tojil 
y Transparencia Mexicana y 
busca que los candidatos a 
un cargo de elección popular 

presenten y hagan públicas 
su declaración patrimonial, 

más de 90 millones de electo-
res que pueden participar en 
la jornada electoral del próxi-
mo 6 de junio.

Lamentaron que la ley 
no haga como obligatorio el 
#3de3 para que los aspirantes 
puedan participar en las elec-
ciones federales, pues el obje-
tivo es que los 500 represen-
tantes populares electos en 
2021 se sumen al llamado de 
la sociedad mexicana, partici-
pando en este ejercicio cívico.

 ALMA MÉNDEZ

Piden ciudadanos y cámaras Piden ciudadanos y cámaras 
empresariales a aspirantes empresariales a aspirantes 
a la diputación federal a la diputación federal 
presenten su #3de3presenten su #3de3
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El lunes 29 de marzo podría ini-
ciar la vacunación anticovid-19 
de adultos mayores en la zona 
Sur del municipio de Puebla, 
así lo informó el secretario de 
salud, José Antonio Martínez. 

El funcionario estatal ex-
plicó que todavía continúan las 
reuniones con la Delegación 
de Bienestar para establecer 
la logística de vacunación en la 
capital poblana. 

Destacó que la siguiente se-
mana Puebla contará con 346 
mil 903 vacunas de Cansino, 

primeras y segundas dosis de 
adultos mayores y personal de 
Salud.  

“La próxima semana tene-
mos un gran reto que lo vamos 
a solucionar y ya están ga-
rantizadas las segundas dosis 
para todos los que se les aplicó 
en días pasados la primera”, 
señaló. 

El secretario explicó que, 
para quienes recibieron la va-
cuna de AstraZeneca el 9 de 

marzo, la delegación de Biene-
star tiene hasta el 4 de abril 
para aplicar la segunda dosis y 
completar la inmunidad. 

Para los habitantes de San 
Andrés Cholula que fueron 10 
mil 725 adultos mayores va-
cunados, tienen hasta el 6 de 
abrir para su segunda vacuna. 

Mientras que, para los adul-
tos de la tercera edad de Tehu-
acán que recibieron la vacuna 

abril. 
Por su parte, el goberna-

dor Miguel Barbosa Huerta 
descartó que en Puebla haya 
venta de vacunas falsas como 
sucedió en Campeche; pero 
en caso de que se detectará 
advirtió que su administración 
intervendrá. 

Agregó que la adquisición 
de vacunas anticovid-19 es un 
asunto controlado por el gobi-
erno federal y que no es posible 
para ningún otro orden de go-
bierno, ni privados, lo lleven a 
cabo.  SILVINO CUATE

Suman 200 casos de efectos adversos 
poblanos que fueron vacunados 

Genoveva Huerta 
anuncia una consulta 
indicativa para definir 
al candidato es San 
Andrés Cholula

Blanca Jiménez acusa engaños e 
imposición y Raymundo Cuautli 
reitera que es el candidato 
Comisión Permanente Estatal

Debido a los reclamos e impugnación 
de los aspirantes a la candidatura a la 
presidencia municipal de San Andrés 
Cholula, la dirigente estatal, Genoveva 
Huerta Villegas, informó que para el 
próximo domingo 28 de marzo habrá 

Esto tras sostener una reunión con 
la mayoría de aspirantes a donde se 
buscó el consenso en busca de la uni-
dad del partido, por lo que se realizará 
una consulta a los militantes de esa 
demarcación, para que puedan elegir 
a su candidato.

Sin embargo, la única mujer que 
aspira a dicho cargo, Blanca Jiménez 
Castillo y que presentó un recurso 
ante el Tribunal Electoral del Poder Ju-
dicial de la Federación (TEPJF), criticó 
esta reunión y acusó que fue convo-
cada con “engaños” con la intención 
de intentar validar la imposición de su 
candidato y criticó que dicha consulta, 
carece de legalidad y está fuera de los 
estatutos del partido.

acta donde se precisa que están de 
acuerdo en la consulta a lo que pre-
cisó que esta acción viola el principio 
de certeza jurídica y legalidad ya que 
todas las etapas del método o de la 
selección de candidatos tuvieron que 
haber sido publicadas desde un prin-
cipio y no adecuarse sobre la mar-
cha, en consecuencia, la aspirante a 
la alcaldía de San Andrés Cholula, no 
consentirá la ilegalidad con la que se 
pretende conducir la dirigencia estatal.

En su oportunidad, Raymundo Cu-
autli Martínez, se pronunció en contra 

que es “el aspirante designado por la 
Comisión Permanente Estatal”.

A través de sus redes sociales, crit-
icó el anuncio realizado por la dirigen-
te estatal, Genoveva Huerta Villegas, 
por lo que señaló que esperará la noti-

-
dad de la misma.  ALMA MÉNDEZ

GGGGGGGGGGGGGeeeennnnnnnooooovvvvveeeeevvvvvaaaaaaaa HHHHHHHHHHHHHHHuuuuueeerrrrrtttttttttttttttaaaaaaaa

EL 29 DE MARZO PODRÍA INICIAR VACUNACIÓN 
EN ZONA SUR DEL MUNICIPIO DE PUEBLA

Desde que inició la vacunación anticovid-19 en Puebla se han 
registrado 200 casos de efectos adversos a personas que se 
han vacunado, así lo informó el secretario de salud, José An-
tonio Martínez. 

El funcionario estatal comentó que no fueron graves las 
repercusión de la vacuna, ya que, sólo se documentaron dolor 
de cuerpo, malestar leve en el brazo donde se hizo la apli-

Asimismo, informó que a un año de la pandemia, en el 
estado de Puebla han perdido la vida 459 profesionales de la 
salud que atendían a pacientes contagiados. 

Explicó que 162 eran médicos, 50 enfermeras y 247 perso-
nas que laboraban en otras áreas de los hospitales.

En relación a las vacunas para este sector, Martínez García 
aseguró que todos los profesionales de la salud que se en-
cuentran en la primera línea ya están vacunados.

Señaló que para el resto de los médicos que no han reci-
bido ni la primera dosis, la dependencia a su cargo continúa 
insistiendo en la federación para que sean vacunados.

SE REGISTRAN 233 CASOS NUEVOS DE COVID-19 
La Secretaría de Salud registró 233 nuevos enfermos de Coro-
navirus, en comparación con los datos de ayer son 56 casos 
más, también se contabilizaron 11 defunciones, actualmente 
hay 77 mil 900 acumulados y 10 mil 625 fallecidos. 

El secretario de salud, José Antonio Martínez García ex-
plicó que hay 548 casos activos distribuidos en 47 municipios, 
además se tienen registrados 696 pacientes hospitalizados, 
sólo 131 requieren ventilación mecánica asistida.

Sobre el número de hospitalizados en unidades médicas 
públicas y privadas, detalló que por parte de la Secretaría hay 
252, Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), 235; uni-
dades médicas privadas, 77; ISSSTEP, 59; ISSSTE, 58; Hospi-
tal Universitario, nueve, y en el Hospital Militar Regional, seis.

dosis para la población en la Mixteca, en Tehuacán y munic-
ipios de la zona conurbada, así como para el personal por la 
salud de las unidades médicas públicas. 

 SILVINO CUATE

La próxima semana 
tenemos un gran reto que 
lo vamos a solucionar y 
ya están garantizadas 
las segundas dosis para 
todos los que se les 
aplicó en días pasados la 
primera”. 

JOSÉ ANTONIO MARTÍNEZ.



VIERNES 26.03.2021        @diariopuntual       www.diariopuntual.com ESTADO 7

PES presenta “Territorio seguro”, para 
reconocer los lugares más inseguros para 
las mujeres en la Ciudad de Puebla

Alfonso Esparza CONTRATÓ A 850 
TRABAJADORES que dejaron la 
modalidad “outsourcing”

NANCY DE LA SIERRA 
propone destinar el 1 % 
del presupuesto federal 
al sector cultural

BUAP CREA COORDINACIÓN GENERAL DE 
CAPACITACIÓN PARA AYUDAR A DOCENTES

La presidenta de la asociación 33 Mu-
jeres Edurne Ochoa Ledesma, acom-
pañada de la feminista, Yndira San-
doval, realizaron la presentación del 
proyecto denominado “Territorio se-
guro”, esto con el objetivo de visibilizar 
los lugares más inseguros para las mu-
jeres en Puebla capital.

Esto, en el marco del Día Naranja, 
por lo que coincidieron que estas ac-
ciones, se realizan con el objetivo de 
visibilizar las agresiones hacia las mu-
jeres, la iniciativa que lleva por nombre 
“Va con y por todas contra la violencia”, 
se llevará a cabo por primera vez en el 
estado de Puebla.

Agregó que es necesario realizar 
políticas públicas a favor de las mu-
jeres, pues pese a la alerta de violen-
cia de género, no inciden de manera 
positiva en los indicadores de agre-
siones a las féminas, pues los femi-
nicidios y registros de violencia con-

tinúan de manera latente.
En este sentido, la también candida-

ta a regidora por el Partido Encuentro 
Solidario (PES), dijo que el proyecto en 
cuestión consiste en la colocación de 10 
siluetas femeninas (hechas de papel) 
en los espacios que implican algún ries-
go para el tránsito de las ciudadanas 
radicadas en Puebla.

Por su parte, Yndira Sandoval co-
mentó que un auto abandonado puede 
representar la guarida de violadores o 
abusadores sexuales, mientras que un 
árbol con sombra, después de las siete 
de la noche, es una zona de amenaza 
para el sector femenino.

“Hemos encontrado siluetas per-
foradas en zonas simbólicas, decapita-
das, con restos de semen o amarradas 
a los árboles, lo que le puede suceder 
a una mujer en ese día, a esa hora”, 

 ALMA MÉNDEZ

El rector de la BUAP, Alfonso Esparza Ortiz, dio a conocer la con-
tratación de personal que fue anunciada durante una sesión en el 
mes de enero, donde se han contratado 850 nuevos trabajadores 
que salieron de la modalidad “outsourcing”, además de que se 
continúa con la subcontratación de otras empresas que se orien-
tan a la limpieza y seguridad.

Se detalló que fueron contratadas 850 personas, de las cuales 
el 62 por ciento son mujeres y el porcentaje restante hombres; 
con ello se resalta la equidad de género que ha buscado la insti-
tución.

Comentó que esto, es el primer paso para apoyar a los traba-
jadores, pues se dio la oportunidad que fueran contratados por 
la institución.

“Esta contratación es muy importante, dentro de logística para 
hacer la contratación, y aunque se tuvo una diferencia marcada 
en el pago de la primera quincena, se regulará” acotó.

Finalmente añadió que, desde el inicio de su administración, 
se ha tratado de apoyar a trabajadores, pues está etapa seguirá 
y se buscará la manera de hacer contrataciones que estén apega-
dos a la nueva realidad.  ALMA MÉNDEZ

Con el objetivo de erradicar las conductas como el racismo, el 
clasismo, el machismo o el autoritarismo en la sociedad mex-
icana a través del derecho a la cultura, siendo un importante 
catalizador que permite que las personas abran las fronteras 
de su mente, eliminando prejuicios y generando empatía por el 
prójimo, es necesario que se destine destinar al menos el 1 % 
del presupuesto federal al sector cultural, señaló la senadora 
Nancy de la Sierra.

Por lo que solicitó reformar el artículo 26 de la Ley Gener-
al de Cultura y Derechos Culturales, que establece destinar al 
menos el 1 % del presupuesto federal al sector cultural, como 
lo ha recomendado la Organización de las Naciones Unidas para 
la Educación, la Ciencia y la Cultura.

Enfatizó que en la última década el Gobierno Federal destina 
menos del 0.2 % del presupuesto a las actividades culturales y 
creativas, a pesar de aportar más del 7 % del Producto Interno 
Bruto y emplear al 3.6 % de la población mexicana.

económicas de las industrias culturales a causa de la pandemia, 
sin embargo, este rubro es importante debido a que son un 
valioso apoyo psicológico y emocional para sobrellevar la crisis 
sanitaria, además de un instrumento fundamental para crear un 
sentimiento indispensable de identidad, dignidad y unión entre 
las y los mexicanos.

 “En México, este derecho ha sido un medio revolucionario 
para expresar ideas y sentires, tanto colectivos como individ-
uales. A través del pincel, de la pluma, de la zapatilla o del 
pentagrama, las y los artistas mexicanos han creado obras que 
hoy nos enorgullecen como nación”, puntualizó.

Finalmente, la propuesta fue turnada a las Comisiones Uni-
das de Cultura, y de Estudios Legislativos para su estudio y 
aprobación.  ALMA MÉNDEZ

Senadora Nancy de la Sierra.

Con el objetivo de coadyuvar a los docentes para 

cuanto a los temas relacionados con su capac-
itación dentro de la nueva normalidad y contribuir 
a que obtengan un mayor puntaje, el rector in-
formó sobre la creación de la Coordinación Gen-
eral de Capacitación, la cual estará a cargo del 
Contralor de la BUAP, Óscar Gilbón Rosete.

Precisó que se contará con una agenda de 
cursos, diplomados, talleres y demás, para que 
los docentes conozcan las fechas y se incorpo-
ren a ellos. Añadió que se dará continuidad al 
manejo de contenidos relacionados a la tec-
nología, información, equidad de género, entre 
otros temas, para garantizar que serán cursos 
de calidad, y relevancia.

Indicó que algunos académicos han mani-
festado que no cuentan con los puntajes nece-
sarios para las diferentes promociones debido 
a que a veces los cupos para capacitaciones se 
saturan, por lo que nació la necesidad de crear 
un centro que apoye a este rubro.

Finalmente, puso a disposición de todas las 

existe y con ello se eleve aún más la calidad de 
los docentes.

CONSEJO UNIVERSITARIO DE LA BUAP APRUEBA 
TRES MAESTRÍAS PARA UNA NUEVA NORMALIDAD
Durante el Consejo Universitario de la BUAP, se 
aprobaron las maestrías en Gestión de Turismo, 
en Actividad Física y Deporte para el Bienestar 
Humano, así como en Ciencia y Tecnología en 
Alimentos.

La Maestría en Gestión del Turismo, que pre-
sentó la Facultad de Administración, tiene una 

orientación profesionalización en modalidad es-
colarizada; un plan de estudios dividido en cuatro 
semestres, con 76 créditos y dos líneas de inves-

-
dios enfocado en especializar al capital humano 
con herramientas administrativas para la gestión 
del turismo, mediante el diseño e implementación 
de proyectos innovadores y competitivos.

En cuanto a la Maestría en Actividad Física 
y Deporte para el Bienestar Humano, propuesta 
por la Facultad de Cultura Física, tiene el obje-
tivo de formar profesionistas que contribuyan a 
mejorar los estándares de salud física que ac-
tualmente requiere el estado y el país.

Finalmente, la Maestría en Ciencia y Tec-
nología de Alimentos, promovida por las faculta-
des de Ingeniería Química y Ciencias Químicas, 

con una sólida formación académica, capaces de 
-

servación de alimentos, así como su aplicación 
 

         ALMA MÉNDEZ

Académicos han 
manifestado 
que no cuentan 
con los puntajes 
necesarios para 
las diferentes 
promociones 
debido a que 
a veces los 
cupos para 
capacitaciones se 
saturan, por lo que 
nació la necesidad 
de crear un centro 
que apoye a este 
rubro.
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Este 25 de Marzo es Día Naranja, día Inter-
nacional de la Erradicación de la Violencia 
Contra la Mujer, donde al parecer no prác-
tica el ex líder municipal del Partido Rev-
olucionario Institucional (PRI), Francisco 
Juárez Papaqui, ya que fue grabado por 
reporteros agrediendo a una mujer.

Los hechos acontecieron ayer  jueves 
al encontrarse en una rueda de pren-
sa, donde se acusaba a Irene Noriega, 
suplente de la diputada con licencia, 
Tonantzin Fernández, de robos y fraudes 
donde llegó un grupo de choque, donde 
Juárez Papaqui comienza a golpear a 
una mujer, el reportero del Periódico 
Más Cholula Napoléon Rojas, fue agre-

dido al quererle quitar el celular, ya que 
la intención del priista era arrebatarlo y 
tirarlo al suelo para pisarlo, a lo que la 
reportera Myrna Rojas, reaccionó rápid-
amente para defender a sus compañero, 
por lo que fue jalada del brazo por Fran-
cisco Juárez.

Por lo que, una persona que acom-
pañaba a Juárez Papaqui, lo ayudó a qui-
tarse a los reporteros y lo metió al lugar 
donde se llevaba a cabo la rueda de pren-

-
porteros, que ¿por qué lo agredían? de-
bido a que era una persona de la tercera 
edad.

 ALMA MÉNDEZ

José Elías Medel Galindo, ex 
precandidato a diputado por 
el séptimo distrito del municip-
io de San Martín Texmelucan, 
por Movimiento Ciudadano, fue 
detenido por la Fiscalía Gen-
eral de Puebla por el delito de 

La menor se encuentra en 
custodia del Sistema DIF Es-
tatal mientras se le realiza la 

de la Fiscalía de Secuestro y 
Delitos de Alto Impacto (FIS-

A través de Twitter, la Fis-

calía General de Puebla in-
-

Violencia de Género contra las 

“Cumple @FiscaliaPuebla 

-
calía Especializada en Investi-

-

-
do el político buscaba una can-
didatura, a través de distintas 
redes sociales se compartieron 

-

Sorteo de diputaciones plurinominales en 
Puebla se encuentra impugnado por el TEPJF

Juárez Papaqui agrede 
a reporteros por 
documentar cuando 
golpeaba a una mujer

El sorteo de diputaciones plurinom-
inales en Puebla del Movimiento de 

Electoral del Poder Judicial de la Fed-

-

-
da por el representante de Morena 
ante el Instituto electoral del Estado 
y con Manuel Castillo Martínez, quien 

-

En este sentido, el militante de 

afectan sus aspiraciones para  su pos-
-

- -

-
 ALMA MÉNDEZ

MEDEL DETENIDO
POR PEDOFILIA
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Hallan cadáver de joven 
golpeado y estrangulado

La víctima fue identificada por 
su familia como Vicente “N” de 
tan solo 27 años de edad

Tepexco, Pue.- Un joven golpeado, atado 
de pies, manos y estrangulado con un cin-
turón en el cuello, fue hallado en las úl-
timas horas en la calle 5 de Mayo de la 
Junta Auxiliar de San Juan Calmeca, pert-
eneciente al municipio de Tepexco.

La escena fue acordonada por policías 
de diferentes corporaciones, quienes con-

solo 27 años de edad, luego de que su mis-
ma esposa diera aviso a las autoridades.

Personal de la Fiscalía Regional hizo sus 
trabajos, y el cadáver tuvo que ser trasla-
dado a las instalaciones de la morgue. Por 
lo anterior se dio inicio a una carpeta de 
investigación acentuada en el expediente 
FGEP/CDI/FIR/TEPEXCO-I/003202/2021.

 URIEL MENDOZA

5 años de cárcel a profesor 
por abusar sexualmente de 
alumno en Coxcatlán

Tomás N. realizó tocamientos 
lascivos al afectado de entonces 
9 años de edad y lo agredió 
físicamente mediante toques 
eléctricos.

La Fiscalía General del Estado logró obten-
er sentencia condenatoria contra Tomás 

cometido en agravio de un menor de edad 
en el municipio de Coxcatlán.

Los hechos ocurrieron en septiembre de 
2018 en una escuela primaria ubicada en 
la localidad de Chichiltepec, donde el sen-
tenciado se desempeñaba como maestro. 
De acuerdo con las investigaciones, Tomás 

de entonces 9 años de edad y lo agredió 
físicamente mediante toques eléctricos, 
amenazándolo con meterlo a la cárcel si les 
comentaba lo sucedido a sus padres.

Derivado de la denuncia presentada, 
el Agente del Ministerio Público solicitó y 
obtuvo orden de aprehensión en su con-
tra. Agentes Estatales de Investigación lo 
detuvieron y pusieron a disposición.

La Fiscalía de Investigación Regional 
acreditó la comisión del ilícito, y logró que 
el Tribunal de Enjuiciamiento dictara sen-
tencia condenatoria de 4 años de prisión 

por 155 días de salario mínimo, así como 
el pago por reparación del daño moral y 
material.

 REDACCIÓN

YA FUE DETENIDO 
el responsable de la obra 
colapsada en Texmelucan
SE INVESTIGAN LOS HECHOS PARA 
DESLINDAR RESPONSABILIDADES EN 
OBRA DE SAN MARTÍN TEXMELUCAN
Fue localizado uno de los tres cu-
erpos que fueron sepultados tras 
el derrumbe de una barda en la 
construcción de la Plaza Santa 
Julia en la calle Morelos del muni-
cipio de San Martín Texmelucan.

Por parte del gobernador, Mi-
guel Barbosa Huerta dijo que por 
el escombro era complicado re-
cuperar los cuerpos de los traba-
jadores que laboraban en este lu-
gar, además informó que fue de-
tenido el arquitecto responsable 
del proyecto.

“Hay problemas en la recu-
peración de los cuerpos, por el 
reblandecimiento de las pare-
des y de los daños que pudieron 

-
tiguos. Está detenido el arqui-
tecto que era responsable de la 
obra”, declaró.

Barbosa Huerta aseguró que 
Protección Civil Estatal, la Fis-
calía General del Estado (FGE) y 
autoridades Municipales ya es-
tán investigando los hechos, para 

quienes permitieron que se lle-
vará a cabo la construcción en 
una zona de riesgo.

Dijo que el Ayuntamiento de 
esta demarcación entregó todos 
los permisos correspondientes 
para ejecutar la obra, por ello se 

hará una investigación de lo ocur-
rido el día de ayer.

“La obra al parecer tenía to-
dos los permisos del Ayuntamien-
to, pero ya está detenido. Bueno 
pues hay que determinar lo que 
ocurrió, una obra mal estructura-
da, mal ejecutada”, acotó.

El mandatario poblano enfatizó 
que esta obra fue mal ejecutada 
y planeada, por ello deben haber 
sanciones legales.

“Tiene que haber responsabi-
lidad de quienes estuvieron a su 
cargo, hasta donde llegue la re-
sponsabilidad, estamos pendien-
tes de los hechos”, señaló.

EL DERRUMBE
Ayer alrededor de las 14 horas 
ocurrió un deslizamiento de tier-
ra al interior de una obra en la 
calle José María Morelos y Pavón 
en el centro del municipio de San 
Martín Texmelucan, que sepultó a 
trabajadores.

Al percatarse de lo ocurrido, los 
compañeros de trabajo solicita-
ron de manera inmediata el aux-
ilio a los números de emergencia, 
sin embargo, pese a los esfuerzos 
coordinados por autoridades de 
Protección Civil del estado sólo se 
pudo rescatar un cuerpo que no fue 

-

jadores más como desaparecidos.
Las labores de rescate contin-

uaron por la noche de ayer, sin 
resultados de rescate de los cu-
erpos, por otra parte, autoridades 
de Texmelucan en un comunicado 
manifestaron toda la disposición 
de coordinación en el rescate de 
cuerpos así como en la investi-
gación de los hechos para deslin-
dar responsabilidades de lo ocur-
rido.

Hasta ayer por la noche se había 
desplegado un gran grupo de res-
cate en la zona para encontrar a 
los trabajadores desaparecidos:

PROTECCIÓN CIVIL DEL ESTADO
DIRECCIÓN DE PREVENCIÓN DE 
DESASTRES
CRUZ ROJA DEL ESTADO
BRIGADA DE RESCATE DE 
ESTRUCTURAS COLAPSADAS
DOS BINOMIOS DE RESCATE
PERSONAL DE FISCALÍA DEL ES-
TADO DE PUEBLA
AMBULANCIA Y SOCORRISTAS 
DE SUMA
PERSONAL DE PROTECCIÓN 
CIVIL DE TEXMELUCAN
CUERPO DE BOMBEROS
ELEMENTOS DE LA SECRETARÍA 
DE SEGURIDAD PÚBLICA Y 
TRÁNSITO MUNICIPAL

 SILVINO CUATE
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de los ciudadanos ACEPTARÍA 
UN GOBIERNO MILITAR en 
México, según INEGI

EL 40% 
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CASI 8 DE CADA 10 MEXICANOS reconocieron estar a favor 
de un gobierno encabezado por un líder político fuerte, mientras 
que el 40% de la población estaría de acuerdo con un gobierno 
encabezado por militares, de acuerdo con la Encuesta Nacional 
de Cultura Cívica (ENCUCI) 2020 elaborada por el INEGI y el INE.

Según la medición de la inclinación democrática de la po-
blación, recogida entre personas de 15 años y más, una vasta 
mayoría (90% de ciudadanos) está a favor de un gobierno donde 
todos participen en la toma de decisiones, o bien, uno que esté 
encabezado por expertos en salud, economía y otros temas técni-
cos.

Sin embargo, la propia medición da cuenta de un número 
importante de ciudadanos que se inclinan hacia regímenes no 
democráticos.

El 41.5% de los entrevistados está “muy de acuerdo” y el 36% 
“algo de acuerdo” con el gobierno de un líder fuerte (una acepta-
ción global de 77.5%). El restante 22.5% se manifestó “algo en 
desacuerdo” y “muy en desacuerdo”.

En tanto, el 16.6% de los entrevistados está “muy de acuer-
do” y otro 23.5% “algo de acuerdo” con un gobierno militar (40% 
en total). El restante 60% rechazó este tipo de gobierno.

Las preguntas sobre la inclinación ciudadana hacia el gobierno 
de un político fuerte o uno dirigido por militares no había sido 
incluida en anteriores mediciones sobre la cultura cívica.

La inclinación hacia regímenes no democráticos se debe a 
cómo la ciudadanía procesa su desencanto por los fallos o errores 
de sus gobiernos.

Por ejemplo, el 52.7% expresó estar satisfecho con la democ-
racia que se tiene hoy en México, pero un 46.8% (prácticamente 
la mitad de la población) dijo estar poco o nada satisfecho.

Asimismo, aunque el 65% considera que la democracia es 
preferible a cualquier otra forma de gobierno, el 31% admite que 
“en algunas circunstancias” un gobierno democrático puede “no 
ser la mejor opción”, o bien, que le da igual un régimen democráti-
co que uno no democrático.

El 61% de la ciudadanía considera que las leyes se respetan 
poco o nada en México, y un 45% cree que no es posible dis-
minuir la corrupción, cuyo combate es una bandera de la actual 

la ENCUCI 2020 mide el involucramiento de la población en los 
asuntos públicos, su relación con organizaciones y otras perso-
nas, su sentido de pertenencia y el reconocimiento de sus dere-
chos y obligaciones como ciudadanos.

La encuesta fue aplicada en 25 mil 113 viviendas de zonas 
urbanas y rurales, entre agosto y septiembre de 2020.

A 10 días de que inicien las campañas electorales de este año, 
el 76% de los encuestados dijo que no confía en los partidos 
políticos, y el 50.7% coincidió en que estos “no sirven para nada”.

Las universidades públicas son las instituciones que gozan de 
mejor reputación entre la ciudadanía, pues el 70% les tiene con-

del 51.4%. Junto con los partidos, los sindicatos forman parte de 

desconfía el 50.3%, y de los medios de comunicación, con una 

A su vez, el 67% expresó que no confía en los servidores pú-
blicos o empleados del gobierno. 

Ayer, durante la presentación de la ENCUCI, los titulares del 
INEGI y del INE, Julio Santaella y Lorenzo Córdova, respectiva-
mente, precisaron que los resultados serán la materia prima para 
elaborar el Informe País sobre la Calidad de la Ciudadanía en 
México 2020.

Córdova reconoció que, si bien ha habido avances en el siste-

ciudadanía en las elecciones, e incluso, dijo, hay actores políti-

electoral. “Hay quien dice que en México ya no votan los muertos, 
que en México ya no hay prácticas fraudulentas como urnas em-
barazadas, ‘ratones locos’ y demás; es cierto, no los hay desde 
hace 30 años”, sostuvo.

estando presente en las elecciones, e incluso es alimentada por 
algunos actores políticos como estrategia electoral. 

la democracia y las instituciones políticas, por un lado, y la uti-

política, tienen eco en los comicios, porque la cultura cívica ha 
estado rezagada respecto de los avances del sistema electoral 
mexicanos”.

El presidente del INE dijo que se debe reconocer que los 
avances en materia de cultura cívica de los últimos 30 años, aun-

“madura”.
ZEDRYK RAZIEL

EL 16.6% DE LOS ENCUESTADOS POR EL INEGI 
ESTÁ “MUY DE ACUERDO” Y OTRO 23.5% “ALGO DE 
ACUERDO” CON UN GOBIERNO MILITAR.




